

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 25 de Febrero de 1895

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1121

Se publica todos los días laborables.

## Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 24, 11 m.

Barcelona.—Un hijo de un Senador disfrazado de Sagasta fué silbado y apedreado, necesitando la policía hacer esfuerzos para evitar un percance.

El protocolo de las negociaciones con Marruecos se ha firmado hoy.

No se comunicará á la prensa hasta que sea conocido en Marruecos.

Madrid 25, 2:45 m.

Tánger.—Las tribus rebeldes han penetrado en Marrakesh, saqueándolo; la colisión ha sido sangrienta y ha habido muchas víctimas.

Tokio.—La Dieta ha aprobado un empréstito de guerra de cien millones y otro suplementario.

## Busca, buscando

Había en Coolgardie (Australia Occidental) en época reciente, un pobre diablo llamado Mills, irlandés de origen, que se pasaba el tiempo medio muriendo de hambre buscando de continuo, no encontrándolo, un medio con que hacer menos aflictiva su situación que cada día tornábase más negra. Cinco compañeros le ayudaban en tan penosa tarea, elevando diariamente al cielo un sexteto de quejas y lamentos.

Cansado Mills de luchar sin provecho, reunió á sus amigos y les dijo:

—Aquí nos morimos de la manera más bestia; procuremos salir de este atolladero y vámonos á probar fortuna á otra parte.

—¿Y á donde iremos?— replicaron en coro sus desalentados compañeros.—El que nace para ochavo.....

—Ochavo se queda si no procura por todos los medios llegar á libra esterlina. Vámonos á probar fortuna, os digo... Peor que aquí estamos no lo estaremos en ninguna parte. He oído decir que en este distrito se encuentran algunos yacimientos auríferos.

—¡Infundios!... murmuraron los del quinteto.

—Infundios ó no, yo salgo mañana para ver si encuentro algo: quien quiera seguirme que me siga.

Al día siguiente salió en efecto Mills de Coolgardie y sus cinco amigos fuéronse con él. Anduvieron días y más días, recorriendo un circuito de más de 90 millas, pasando penalidades que iban en aumento. El país era desolado, triste, pobre, de una aridez desesperante.

Los excursionistas agobiados por el cansancio y por la desilusión, conocieron entonces los tormentos de un hambre mucho más terrible que la que pasarán en la ciudad y las torturas de la sed en aquellas soledades interminables, en donde no se encontraban ni un árbol, ni una gota de agua.

Hartos de padecer decidieron volverse á Coolgardie. Habían emprendido el camino de regreso y encontrábase á 17 kilómetros de la población, cuando habiéndose desviado una mañana Mills algunos centenares de pasos de la ruta que seguían, descubrió en un barranco un enorme pedazo de cuarzo

cuya superficie herida por los rayos del sol despedía vivísimos reflejos.

Llamó á sus compañeros y echando mano de los picos se pusieron á quebrantar aquel bloque, que podía pesar unos tres quintales y del cual extrajeron en escaso tiempo una cantidad de oro puro por valor de unas cinco mil libras esterlinas.

Reforzado el ánimo con tan inesperado hallazgo, estableciéronse allí los seis viandantes, exploraron minuciosamente el terreno y no tardaron en reconocer que habían dado con un verdadero y espléndido «Eldorado.» A los ocho días de estar instalados en aquellos parajes, habían extraído á pesar de no contar más que con utensilios rudimentarios y deficientes, por valor de ochocientos mil francos del precioso metal que encontraban, por decirlo así, á flor de tierra, desgajando los enormes pedazos de cuarzo que iban descubriendo.

Entonces abrieron un pozo de una profundidad de unos 50 piés; practicaron en el fondo de éste una galería y casi inmediatamente dieron con un filón espléndido. Una segunda galería practicada diagonalmente á la primera, les proporcionó la descubierta de otro filón más rico todavía... los seis compañeros estupefactos, deslumbrados, no se atrevían á dar crédito á sus ojos ante esa opulencia que la tierra parecía entregarles.

Pero con las riquezas, vinieron á poco los peligros. No obstante la temerosa reserva que los descubridores del tesoro guardaban, supose en breve lo que ocurría y empezaron á llegar de diversos puntos, hombres de todo pelaje y catadura atraídos por el poderoso imán. No pudieron ya Mills y sus compañeros dedicarse á sus trabajos de minero: fuéles preciso armarse hasta los dientes y guardar de día y noche la entrada de la mina y ejercer continua vigilancia para que los que iban llegando no se aproximasen al *placer*.

Y quien sabe de que manera terminara su peligrosa situación si en aquellos días no llegara á dichos lugares Lord Fingall, que hizo desde luego magníficas proposiciones de compra á los seis descubridores y primeros propietarios de la mina. Las proposiciones fueron aceptadas y lord Fingall marchó á Inglaterra con el objeto de legalizar su propiedad y de fundar una sociedad para la explotación en grande escala. Pero antes de marcharse hizo levantar una casa de hierro sobre la boca del pozo que da entrada á las galerías; las puertas de la casa están selladas por el Juzgado y cuarenta hombres de la policía australiana rondan continuamente en torno de la enorme arca que encierra de verdad inmensos caudales. Para convencerle de la importancia de éstos, de la riqueza del venero, los seis mineros pusieron en manos de Lord Fingall un pico y señalándole un enorme bloque dijéronle: «en esta piedra sólo hay una fortuna.» Y en efecto el noble comprador extrajo en el breve espacio de veinte minutos por veinticinco mil duros en oro.

En Londres Lord Fingall constituyó inmediatamente la Sociedad para explotar la hoy famosa «Londonderry Mine,» la más rica, según se asegura, del mundo entero. El capital social es de 700.000 libras esterlinas dividido en no sé cuantas acciones, varias de las cuales pertenecen como partes de fundador á Mills y á sus compañeros, á quienes queda como es

consiguiente la propiedad del primer oro que encontraron. Aquellos seis pobres diablos han pasado ya á la categoría de potentados.

Para dar idea de la riqueza «Londonderry Mine,» bastará añadir un nuevo dato á los ya aducidos: calcúlase que la extracción del oro puro puede estimarse mensualmente en unas dos toneladas. Y es de tal cualidad el mineral que las muestras expuestas recientemente en Londres han hecho decir á las personas competentes que no se había visto jamás un oro tan admirable.

JUAN BUSCÓN.

## 1873

Eran pocos y humildes aquellos hombres; pero con su valor, su civismo y su genio, crearon la República española.

Al surgir, generosa y espléndida, calmóse la ansiedad y resonó el general aplauso.

Aún se llamaban libres ciudadanos aquellos que después la han herido cobardes por la espalda y han sabido vender su apostasía.

Venció disturbios y dispó tormentas. Luego cayó... no lo olvidéis jamás, proletarios, por hacer vuestra causa.

Pero cayó vilmente asesinada; no murió por el sable, sino por el puñal; no sucumbió en las sombras de la degradación, sino envuelta en el pabellón glorioso de la moralidad y el patriotismo.

Hace veintidós años. Los débiles desmayan; los ambiciosos huyen; desertan los pequeños las filas del honor.

Impacientes, huid de nuestro lado. No queremos luchar por el poder, sino por el derecho; no anhelamos conquistar el presente, sino también el porvenir.

Y el porvenir es nuestro; esas generaciones que nos siguen para lavar tanta degradación y tanta infamia, al hundir vuestro nombre en el oprobio, sabrán cubrir de laurel y amaranto nuestras tumbas.

CARLOS CHRISTIAN.

## CRONICA LOCAL.

Decididamente, dice un colega, estará abierto este año nuestro primer coliseo la temporada de Pascua.

Según noticias fidedignas, la Empresa del mismo está ultimando el contrato con el apreciable actor Sr. Espejo para dar en dicha temporada veinte ó veinte y cinco funciones de magia.

Una sensible desgracia ocurrió ayer tarde en el *Coll d'en Rebassa*.

Un niño de unos siete años de edad, aprovechando la ausencia de su padre, sustrajo de un cajón un fulminante y lo inflamó, estallando en su mano derecha y destrozándose por completo.

Fuó conducido por varios vecinos y su madre á la casa de socorro donde fué curado por el médico de servicio.

Animadísimo vióse ayer al medio día y por la tarde el paseo del Borne.

## La Comisión en Madrid

La alcaldía se ha servido comunicarnos el siguiente telegrama:

Madrid 24, 2:15 t.

Aprobado expediente aforos reconociendo al Ayuntamiento un crédito 11069 pesetas que satisfecerá la Hacienda como aminoración de ingresos del impuesto de consumos comuníquelo corporación.

Santandreu.

Lo hemos transcrito textualmente: á la hora en que llega á nuestras manos no podemos hacer ningún comentario.

Concretémonos á felicitar á nuestros queridos amigos D. Miguel Santandreu y D. Guillermo Roca por el feliz éxito de su misión en la primera y principal parte de su cometido; y al Ayuntamiento y á Palma entera, que es al fin y á la postre la beneficiada.

Esta tarde á las 4 tendrá lugar un baile de máscaras en el Teatro-Circo Balear con rebaja en los precios de entrada.

En la sesión celebrada por la Junta Provincial de Instrucción pública, se dieron por presentadas las cuentas remitidas á la misma por el habilitado don Miguel Sampol, acordándose pasaran á la Comisión correspondiente para su exámen y darse conocimiento á la Dirección general del ramo.

*El Intruso* se titulará un semanario que verá la luz pública el sábado próximo en esta capital, escrito por varios jóvenes de buen humor.

Colaborará en *El Intruso* un apreciable amigo nuestro, exdirector y exredactor de varios semanarios y diarios del continente, encontrándose actualmente en esta capital en busca de alivio para su salud algo quebrantada, siendo muy favorable para la dolencia que le aqueja el templado clima de nuestra isla.

Por el agente ejecutivo de las contribuciones territorial é industrial de Manacor, se sacan por primera vez á subasta pública treinta y nueve fincas pertenecientes á otros tantos deudores morosos por concepto de la primera de dichas contribuciones.

Esta noche celebrará el último baile de máscaras la sociedad «La Protectora».

En el Juzgado Municipal del Distrito de la Lonja, se inscribieron durante la tercera decena de Enero último, 24 nacimientos y 29 defunciones, resultando una disminución de cinco individuos en el censo de población.

Entre los objetos remitidos á la Sra. D.<sup>a</sup> María A. Tubau por sus admiradores el día del beneficio de la eminente actriz, nos complacemos en dar á conocer á nuestros lectores los siguientes:

Un retrato suyo hecho á pluma, por Mereló; una cornucopia antigua, de D. Guillermo Dezcallar, un abanico de nácar y encajes, de D. José y de don Bernardo Pomar; otro antiguo de marfil con miniaturas, de D.<sup>a</sup> Catalina Llompart de Terrasa; un cuadro al óleo en porcelana con marco de peluche, de D. José de Ibarra; un tomo *Las Islas Baleares* por D. José M.<sup>a</sup> Quadrado, de D. Juan Zaforteza y señora; un album de las cuevas de Artá y Manacor del Sr. Ferrer; un precioso pañuelo de encaje, de la Srita. Suárez; un elegante juego para chocolate en porcelana de D. Ricardo Salvá y señora; un devocionario de piel de Rusia, de D. Alvaro Valero y un descomunal ramo de flores, de D. Enrique Alzamora.

Los bailes de máscaras celebrados estos días en las sociedades de esta capital han estado concurridísimos.

Por el secretario de Sala de la Audiencia Territorial de Palma se hace saber, en virtud de lo dispuesto por el tribunal de lo contencioso, que por el Ayuntamiento de Mahón, se ha deducido recurso contra la resolución del señor Gobernador de esta provincia, por la que se revocó el acuerdo tomado por dicha corporación en que había resuelto la revisión del contrato del alumbrado público eléctrico; mandándose que la «Eléctrica Mahonesa», sustituyera los focos de luz incandescente por los antiguos faroles de petróleo.

Se hace público este recurso para que llegue á conocimiento de los que tengan interés directo en el negocio y quieran coadyuvar en él á la Administración.

Hemos recibido «El Defensor del Assegurado», periódico que se publica en Barcelona, y que en todos sus números contiene artículos notables cuya lectura interesa á toda persona que tenga contratado algún seguro.

A continuación insertamos el sumario del número correspondiente al 7 de Febrero del corriente año (sexto de su publicación).

SUMARIO: Sociedades de contraseguros. Su inutilidad.—Retrosceso del seguro sobre la vida en Francia en 1894.—Seguro contra los accidentes.—El seguro sobre la vida sin examen médico.—Banco Vitalicio de Cataluña.—Los seguros de Austria-Hungría en 1894.—Incendio en Santander.—Tributación de las Compañías de seguros. Presupuestos de 1895-96.—Sinistros pagados por «La Catalana» en Enero de 1895.—De dentro y de fuera. Crónica de Seguros.—Anuncios.

## TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy 25 de Febrero de 1895

La comedia en 3 actos LUISA PARANQUET  
La comedia en un acto EN PLENA LUNA DE MILL

A las ocho.

Entrada general 1:00 ptas.—Al Paraiso 0:75.

## TEATRO-CIRCO BALEAR

### Ultimos Bailes de Máscaras

Domingo 24 á las once y Martes 26 á las nueve de la noche  
Abono para los dos bailes, 2:50 ptas.—Entrada general 1:50 ptas.

Hoy lunes 25 á las 4 de la tarde

### BAILE DE MASCARAS EXTRAORDINARIO

Entrada para caballero, 0:50 ptas.—Señoras, niños y militares, 0:25 ptas.

### SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Acordado por la Junta General celebrada en el día de ayer el dividendo que ha de repartirse como complemento de los beneficios del ejercicio de 1894, se previene á los señores accionistas que á contar desde mañana hasta el día 2 del próximo Marzo estará abierto el pago todos los días laborables de diez á una y media de la mañana; y despues de la citada fecha solamente los jueves.

Los que tengan que cobrar por cuenta de otros interesados deberán presentar la correspondiente autorización.

Palma 15 de febrero de 1895.—El Director, Eusebio Pascual.

## HUMORADAS

Después de una larga ausencia, preséntase en una tertulia dos hermanas, una de ellas muy gruesa y la otra muy delgada.

—¡Cómo! ¿Son ustedes?—dice la dueña de la casa.

—Sí, señora—contestan las dos hermanas—nosotras mismas en carne y hueso.

Los criados:—¡Caramba, José; hace una hora que estoy tirando de la campanilla!

—Ya ve usted, señorito, si yo no estuviera en casa, seguramente habría usted tenido que llamar mucho más tiempo.

En un baile de máscaras, una mujer que va disfrazada con un traje casi al desnudo, pregunta á un magistrado que se encuentra al paso:

—¿Qué opina usted de mi traje?

—Para que emita yo mi fallo—le contesta el interpelado—hay que ver el asunto á puerta cerrada.

## ITINERARIO DE CORREOS

### SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (vía Sóller).  
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde para Barcelona (vía Alcudia).

### ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (vía Sóller); y de Mahón (vía Alcudia).  
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana de Barcelona (vía Alcudia).  
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca  
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.  
De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## CREDITO BALEAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que á los efectos del art. 28 de los Estatutos, deberá celebrarse el día 3 de Marzo próximo á las once de la mañana en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar se halla espuesta en la Secretaría donde se facilitarán las papeletas de asistencia.

Los señores accionistas que deban ser representados por otros, podrán remitir á la Sociedad sus cartas de representación, hasta el día anterior al designado para la celebración de la Junta.

Palma 13 Febrero de 1895.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Pedro Antonio Servera.